

ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA



BOLETÍN DIGITAL No.34

Mayo 27 2005

Preparado por: José Arcelio Gómez

EDITORIAL

Ésta entrega tiene una dedicación especial al recuerdo de los 15 años de la Asociación Numismática Granadina, cumplidos el pasado 1 de mayo, y celebrados el sábado 14 de mayo, en un emotivo encuentro con los amigos asociados y con otros que también participan del gusto numismático.

Les contaremos sobre los diversos eventos que realizamos con motivo del aniversario y haremos un poco de memoria para no dejar en el olvido a quienes iniciaron con ésta interesante labor.

En la sección de *Banco Invitado*, tenemos al Banco de Tequendama, de La Mesa(Cundinamarca), y como *Pieza del mes*, el billete de diez pesos

de 1881, del mismo banco, el cual apareció recientemente.

En *Memoria numismática*, recordamos el 60 aniversario del fin de la II Guerra Mundial y reseñamos un billete de 2 coronas de 1943, de los campos de concentración.

En *Eventos*, a propósito de las exposiciones sobre el circulante del país de China que nos acompañan por éstos días, les transcribimos una breve reseña del papel moneda en dicho país.

Y las otras secciones, como de costumbre.

Los invitamos a que nos acompañen en éste recorrido numismático.

EVENTOS

- **ANIVERSARIO NÚMERO 15 DE LA ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA:** El pasado 14 de mayo se realizó en la sede de la Asociación, la celebración con motivo de los 15 años de la ANG. Fue un agradable día de reencuentro y de diversos eventos como: ágape para los asociados; tómbola de premios, en la que todos recibieron una pieza; resello de un billete de 1 yuan como recordatorio; exposición de elementos que ya hacen parte de nuestra historia (folletos, boletines, libros, billetes resellados, fotografías, entre otros), y una exposición de billetes de la República Popular China, Hong Kong, Macao y Taiwán. Entre los logros durante éstos 15 años, que nos pareció importante exponer, destacamos: Folleto *La moneda de Casanare*, del profesor venezolano Enrique Bernal; 2 publicaciones de *Billetes de reposición*, uno por el señor José Eusebio Carvajal y otro, por el señor Alejandro Brill; Boletín impreso *El Granadino* y el *Boletín Digital* de la ANG.
- **EXPOSICIÓN:** En el marco de los 15 años de la ANG, los señores Andrés Cortázar, Carlos Vargas y Arcelio Gómez, montaron una exposición de billetes de la República Popular China, Hong Kong, Macao y Taiwán; la cual aún se encuentra en la renovada sala del segundo piso de nuestra sede, y se puede visitar entre las 10:00 a.m. y las 5:00 p.m. de lunes a sábado. Les transcribimos a continuación, el texto que da inicio a la exposición:

PAPEL MONEDA DE CHINA

Los primeros objetos usados como moneda por los chinos fueron conchas marinas. El hecho marcó el inicio de la transición del sistema viejo en que el comercio se efectuaba intercambiando mercancías hacia una nueva época de símbolos monetarios.

Después vino la Edad de Bronce durante la cual los chinos hicieron uso de sus habilidades y sabiduría para crear una resplandeciente cultura de bronce. Las monedas acuñadas en este metal reemplazaron a las conchas y se complementaron con la circulación de metales preciosos como oro y plata.

Ante la emergencia, crecimiento y desarrollo del comercio en los mercados, muchos tipos de monedas aparecieron y entraron en circulación de manera extensa. Con el desarrollo histórico de la civilización moderna, se llegó a formar gradualmente el actual sistema crediticio y monetario perfectamente integrado.

La historia de la moneda en China, se remonta a más de cuatro mil años; los tipos usados han sido muchos y variados e incluyen las formas antiguas de moneda,

monedas corrientes de oro y plata, monedas de cobre y de papel. La emergencia de la moneda dio más libertad de movimiento y asociación a la gente.

Durante cada periodo histórico, los diferentes materiales y métodos empleados para la acuñación no sólo reflejaron la fuerza política sino también el estado de la economía y el nivel de desarrollo tecnológico. Los cambios y reemplazos de moneda cuentan una historia vivida de las vicisitudes de las naciones, el levantamiento y colapso de las dinastías, y también reflejan por completo la habilidad e imaginación de los fabricantes de las monedas, quienes hicieron del dinero una forma de arte rica, singular y exquisita.

Ésta es una muestra del papel moneda de China, el cual es muy variado, con temas interesantes; sistemas de seguridad y bonitos colores. No en vano, fue China el primer país en utilizar el papel como moneda.



PIEZA DEL MES

Banco invitado: Banco de Tequendama

El Banco de Tequendama fue fundado en la población de La Mesa, Provincia del Tequendama(Cundinamarca), en el año de 1881, por un grupo de notables de dicho poblado, señores: Aurelio Plata, Emilio Saiz, Segundo Ortega, entre otros. Inició con un capital de 50.000 acciones de \$50.00 cada una.

Éste banco, emitió billetes pagaderos al portador y a la vista, según dice su texto, en valores de un peso(pick No. 856), cinco pesos(no se conoce este valor) y diez pesos(pick. No. 858). Dado que éstas piezas son bastante raras y ante el aparecimiento del billete de diez pesos recientemente, quisimos compartirlo con ustedes como pieza del mes.

Éste billete tiene las siguientes características: Anverso: billete de 10 pesos del Banco de Tequendama, La Mesa, septiembre 20 de 1881, serie C, Número: 02, 902. Viñeta central con una vista panorámica de una población(posiblemente La Mesa). Firmas del Gerente y del Consejero. Fondo blanco con tintas negra y roja.

Reverso: sobre un óvalo central: Banco de Tequendama, a los lados, la cifra 10 en número y letras. Firma del Cajero. Fondo azul.

La existencia de dicho banco fue muy efímera, pues sólo se conoce una emisión de billetes con fecha de 1881. Hasta hace muy poco tiempo, apenas conocíamos el billete de un peso. El catálogo de billetes Pick en la edición novena, ya menciona los valores de uno y diez pesos. El de cinco no lo conocemos aún pero creemos que debe existir, ya que la serie del de un peso es A y la serie del de diez pesos es C, así que la serie del de cinco pesos sería B.

La población de La Mesa, fundada en el año de 1777, fue muy pujante en tiempos pasados dada su ubicación sobre la vía principal que comunicaba al Tolima Grande con Santa fe de Bogotá. Era la plaza comercial más importante del Camino Real llamado "La Gran Vía". Era además, el punto de partida del camino hacia el suroeste de Cundinamarca, Quindío y Valle del Cauca. Hoy en día, el turista que visita esta bella región desconoce su importancia en el pasado. Es un pueblo de clima medio(20 grados centígrados promedio), con una población de: 28.000 habitantes, y ubicado a escasos 100 kilómetros de Bogotá.



MEMORIA NUMISMÁTICA

15 AÑOS DE LA ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA

En el año de 1990 nació nuestra Asociación con el objeto de propender por el fomento de la numismática dentro de un ambiente de amistad y mutua ayuda, a fin de mejorar e incrementar el coleccionismo. Les trascibimos a continuación, el listado de los socios fundadores:

SOCIOS FUNDADORES

001 Guillermo Higuera Acevedo
002 Arcelio Gómez Prada

003 José Eusebio Carvajal
004 Manuel Ruiz Rodríguez

005 Albeiro Madrigal Arango
006 Héctor Miguel Pardo
007 Mary Acevedo Fernández
008 Guillermo Fuenmayor
009 Rodrigo Uribe Jaramillo
010 Carlos Alfredo Hernández
011 Josefina Gómez de Rozo
012 Ricardo Garzón
013 Waldo Casas Moreno
014 Ricardo Rueda Gómez
015 Efrén Serrano Prada
016 Carlos Vargas López
017 Humberto Sandoval Sánchez
018 Almacén Pe\$os
019 Fernando Barriga del Diestro
020 Raúl Jaramillo
021 Lina Pilar Gutiérrez
022 Luis Carlos González
023 José Omar Romero
024 Ricardo Laserna Aldana
025 William Mauricio Soto
026 Raúl Jiménez Arango
027 Armando Cortés
028 Pedro Pablo Chacón
029 Bernardo González White
030 Carlos Eduardo Rodríguez
031 Jorge Becerra León
032 Gilberto Paéz Amaya

033 Luis A. Pareja Mantilla
034 Mauricio Amador Andrade
035 Luis Alberto García
036 Carlos Alberto Lara
037 Nelson Humberto Ortiz
038 Ricardo José Botero
039 Rodrigo Maldonado
040 Nicolás Walteros
041 Néstor Álvarez Reyes
042 Lia. S. De Meissner
043 Roberto Hernández
044 Moisés Acosta
045 Carlos Fagua Camelo
046 Francisco Arango Mesa
047 Israel Maya
048 Elkin Drews Castro
049 Álvaro Alfonso Montes
050 Manuel Felipe Moreno
C-1 Club Notafílico Medellín
C-2 Círculo Numismático Antioqueño

SOCIOS ACTIVOS

051 Enrique Bernal
052 Mauricio Walteros
053 Marino Jaramillo
054 Efraín Abdalá

Recordamos especialmente a los socios que nos han precedido en el viaje al Más allá, y esperamos que estén gozando de santa paz y felicidad, son ellos: Carlos Alfredo Hernández, Josefina Gómez de Rozo y Guillermo Higuera Acevedo.

Para recordar la fundación de la ANG, en mayo de 1990 se reselló un billete, y ahora, en el décimo quinto aniversario, se hizo lo mismo.



60 ANIVERSARIO DEL FIN DE LA II GUERRA MUNDIAL

En la ciudad de Moscú, se celebró el pasado 9 de mayo el aniversario número sesenta del fin de la Segunda Guerra Mundial. A ésta conmemoración, acudieron varios Jefes de Estado actuales y recordaron aquellos infaustos acontecimientos que esperamos no se repitan.

En dicha confrontación, fueron millones de personas las que entregaron su vida, además, los países involucrados sufrieron cuantiosos daños materiales.

La raza que puso el mayor número de víctimas fue la judía, en los terribles "campos de concentración". Y recordando éste hecho, encontramos un billete que posiblemente circuló en los sitios de exterminio de los judíos, se trata de un ejemplar de dos coronas del año 1943, color lila con fondo blanco; a la izquierda trae una imagen de Moisés con las "tablas de la ley", y a la derecha, "la estrella de David".



PUBICACIONES

Está circulando el número 28 de "El Granadino" (Boletín impreso de la ANG), correspondiente a abril de 2005. las temáticas de los artículos son variadas: los 15 años de la ANG a través de los billetes resellados; las monedas colombianas de la colección Eliassberg, recientemente subastadas por la firma norteamericana American Numismatic Rarities en la ciudad de Nueva York, por fortuna, algunas de éstas monedas regresaron a Colombia.

CONDOLENCIAS

El boletín digital de la Asociación Numismática Granadina, expresa un saludo solidario a los familiares de las personas vinculadas con la numismática que recientemente han fallecido: Ricardo Jaramillo Lalinde (Directivo del Círculo Numismático Antioqueño) y Clara Victoria Bridge de Arbeláez (esposa del entusiasta numismático, Ingeniero Jorge Enrique Arbeláez)

PATROCINADORES

FILATELIA TEMÁTICA NUMISMÁTICA

Carrera 7 No. 17-01 Of. 220
Tels.: 2824694 – 2826953 Fax: 2860330
E-mail: leodas25@hotmail.com
A.P. 5030 Bogotá – Colombia

FILATELIA COLOMBIA

Álvaro Barriga Caro
Estampillas, billetes de Colombia y Mundiales, álbumes, etc.
Carrera 15 No. 87 – 78 Telefax: 6354110 Apartado 251.505

E-mail: alvarobarriga@yahoo.com

NUMISMÁTICA NUEVO REINO DE GRANADA

BILLETES, MONEDAS, ESTAMPILLAS

DOCUMENTOS ANTIGUOS

Cra.19 No. 16-75 sur Tel: 2724631

E-mail: joargopra@hotmail.com

Bogotá DC. Colombia

SUBASTAS ASOCIADAS LTDA.

REALIZAMOS PERIÓDICAMENTE DIVERSAS SUBASTAS DE NUMISMÁTICA Y
FILATELIA

Banco Filatélico: Carrera 7 No. 17-01 Local 203 Bogotá DC

Teléfonos: 2811536 - 2815218

ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA

Calle 121 No. 9 B 27 A.A. 100968 Tels: 6200842 - 6206473 Bogotá DC. Colombia

E-mail: ngranadinos@yahoo.com